

# La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

|                             |            |
|-----------------------------|------------|
| Mondoñedo un mes. . . . .   | 0'40 Ptas. |
| Fuera, trimestre. . . . .   | 1'50 "     |
| Extranjero, un año. . . . . | 10 "       |
| Número suelto. . . . .      | 0'10 "     |
| Atrasado. . . . .           | 0'20 "     |

Año II.

## PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 23 de Julio de 1904.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración, en la papelería de J. Lombardia.

Núm. 70

2.-Progreso.-2

## No será

Vuelvo á hablarse por centésima vez de la conjunción de algunos conservadores y moretistas, y de seguro que por ciento y una vez se desmentirá la exactitud de esa noticia de aproximación y compenetración de tan eterogéneos elementos.

Villaverde, Romero, Moret, Dato y el imprescindible Gasset son los sumandos; y claro está que si la aproximación se efectúa resultará una cosa... pero nunca un partido, por la discrepancia que existe entre las opiniones de los sumandos y por la discrepancia también de los caracteres de cada uno de los señores que pretenden engañarse, creyendo que con tal pretensión han de lograr engañar al pueblo.

Sobradamente conocemos todos que los trabajos para esa conjunción, sacada de nuevo al mercado después de un descanso de algunos meses, se reducen á presentar una concordia simulada, á decir que forman un instrumento de gobierno; pero con toda su práctica para presentar las montiras bien vestidas, no lograrán esconder las intenciones que cada uno de los conjuncionistas abriga de exterminar al resto de los aliados.

No es posible dudar de la suerte que ha de tener la intención de que hablamos, y con toda seguridad puede vaticinarse que de no hallarse el Rey, como quien dice en Santiago, y en esta ciudad, para recibirle y obsequiarle, los primates del partido liberal democrático continuaría olvidado el proyecto de la mezcla de que tratamos.

En el caso de que, por efecto de maravillosa ley de inexplicable equilibrio... tal suma de elementos se realizase, venía como «pez en bota» aplicar el cuento de aquel examinando que al ejemplo de sumar azúcar, cacao y canela dijo que la suma sería... chocolate.

En el caso de que tratamos, habría que sumar masa de ojaldrá con pollos, etc., y la suma sería... un pastel.

## Las fiestas de Septiembre

Donativos recogidos por la Comisión ejecutiva de los festejos que en honor de la Santísima Virgen de los Remedios se celebrarán en esta ciudad en el próximo mes de Septiembre

- Sres. D.
- Eduardo de Cea y Naharro, 25 pesetas.
- P. C. O., 25.
- Elisa Lamas, viuda de Arango, 20
- José M. de la Barrera Montenegro, 15.
- José Díaz Fernández, 15.
- Juliano de Diego Alcolea, 20.
- Fernando Ferreiro Lago, 15.
- José M. Lage Domínguez, 10.
- José Lage Fernández, 5.

Sixto Sepúlveda Baamonde, 5.  
José Manuel Cendán Sanchez, 5.  
José M. Blanco Vitorero, 1.

Suma. . . . . 161'00  
Suma anterior. . . . . 2.886'50

Total pesetas. . . . . 3.047'50

## La agricultura en el mes de Julio

### LABRANZA

Después del recaleo ó monteado del maíz y de las patatas, operación que puede hacerse económica y ventajosamente con el arado de doble vertedera, análogamente que los castellanos arican con el del país los cereales, la principal ocupación del labrador en la época actual es la siega de los cereales, la cual se ejecuta generalmente con el hocino ú hoz de filo en vez de hacerlo con la dentada para conseguir mayor trabajo en la unidad de tiempo. Mejor todavía sería efectuar esta recolección con las guadañadoras ó máquinas de segar hierba, valiéndose del esfuerzo de un buey, pues así resultaría mucho más pronta y barata.

En esta región, donde tanta hierba hay para segar, bien merecen que los agricultores se fijen en esta operación y piensen en adquirir dichas máquinas, ya sea aisladamente, ya reuniéndose los de una parroquia ó los de un ayuntamiento. Fijense los Sres. Curas y Alcaldes en el inmenso beneficio que ellos pueden prestar á sus convecinos uniéndolos y dirigiéndolos por el camino del progreso, á fin de que resultando las operaciones del campo más baratas, cuesten menos las primeras materias para la vida y puedan en mejores condiciones resistir la competencia extranjera y la carestía de alimentos.

### HORTICULTURA

Los riegos son en esta quincena la principal faena del hortelano, particularmente en este verano que tan prolongada sequía estamos experimentando. Solo mediante riegos frecuentes y copiosos podrán obtenerse buenas coliflores y cardos y contener las coles de Milán para que no avancen demasiado, pues esta variedad necesita de la influencia de los frios invernales para desarrollar todas sus buenas cualidades. Del mismo modo hay que regar las calabazas, melones y pepinos, mas no al pie de las plantas sino separándose algo á fin de que las raíces alarguen tanto como los tallos y vayan á buscar los alimentos hasta bastante distancia para sostener su vigorosa vegetación.

### ARBORICULTURA

La presente quincena es la época para injertar de escudo los árboles frutales de hueso, como son albaricoqueros, ciruelos, melocotoneros, etc.

Los escudetes se eligen tomando las yemas de la parte media de los vástagos, eligiendo las que esten bien gruesas; si fuesen muy pequeñas se despuntan los vástagos 10 ó 12 días antes de injertar para promover una irritación en los tejidos y hacer afluir gran cantidad de savia á la base de las yemas para que éstas engruesen. Para sacar la yema se corta la hoja inmediata, dejando parte del peciolo para que proteja á aquella, y después se dan tres cortes que lleguen hasta la madera, uno horizontal por encima de la yema, y dos laterales oblicuos que determinen con el primero un triángulo; se levanta éste y se cuida de mirar al hoyito que corresponde á la yema, pues si está vacío el escudo, no sirve por haber quedado unido á la madera de la vareta del embrión.

En la corteza del patrón se dan dos cortes perpendiculares, formando como una T mayúscula, se levantan con la uña de la navaja de injertar los labios de la herida y se introduce el escudete, cuidando de que su borde superior coincida con la corteza cortada superiormente en el patrón. Termina la operación con una ligadura suave, para evitar caiga el escudete.

El injerto de Descemet difiere del precedente, en que se ponen sobre el mismo pié varios escudetes, lo cual es muy conveniente, para formar pronto y con regularidad los frutales, á los que se les quiere dar determinadas formas. Decandoble dice, á este propósito, que un aficionado de Goellnitz puso sobre un peral 330 variedades de manzanas.

En las viñas debe practicarse el tercer azufrado cuando los dos anteriores no hubieran dado todo el resultado apetecido; así como también despuntar los brotes demasiado vigorosos, lo mismo que en los árboles frutales, quitando además en otros las ramas chuponas, que son las que se desarrollan en el centro de los árboles, crecen verticalmente y consumen muchos jugos sin dar después ningún beneficio al agricultor.

ZEAS NANEE

(De Prácticas Modernas).

## TABOADA EN LA HABANA

### Detalles de su captura

El *Diario de la Marina*, periódico de la Habana, publica los siguientes detalles acerca de la detención de Taboada:

«Taboada embarcó el 8 de Junio en La Coruña en el vapor *Saint Thomas* con el nombre supuesto de Francisco Fariñas González, habiendo llegado á este puerto el día 23, ingresando en el departamento de Triscornia, de donde salió para hospedarse en el hotel «La Perla» y más tarde en la fonda «La Diana», calle de San Pedro, número 12.

La llegada se supo por un cablegrama que recibió el ministro de España, Sr. Gaytán de Ayala, para que se interesase del Gobierno de esta República la captura de este individuo, y otro más que se suponía le acompañase.

Tan pronto el ministro de España, Sr. Gaytán de Ayala recibió dicho telegrama, celebró una entrevista con el secretario de Estado, Sr. Zaldo, para ver si podía lograrse la captura del expresado sujeto.

El Sr. Zaldo llamó á su despacho al jefe de la Policía secreta, Sr. Jerez Varona, recomendándole eficazmente la realización de este servicio, investigando y estableciendo la correspondiente vigilancia, hasta el momento preciso en que se efectuase la captura del mismo, cuya orden recibiría en su oportunidad.

El Sr. Jerez, casi sin más antecedentes que el nombre supuesto que traía dicho individuo, logró inquirir por medio de sus agentes que efectivamente el individuo que con el nombre de José Fariñas había embarcado en La Coruña, era viajero del *Saint Thomas*.

Fariñas ha sido objeto durante tres días de una minuciosa vigilan-

cia por agentes de la Policía secreta sin que él se diera cuenta de ello, pues hubo ocasión en que sus vigilantes dormían en la misma posada, asistiendo á los teatros, y se sentaban en la misma luneta que él ocupaba, y frecuentaban cuantos establecimientos él visitaba.

En este estado estuvo la policía hasta ayer—el día 28—á la una de la tarde, que por la secretaría de Estado se dió la orden para su detención, la cual se realizó en los momentos que estaba haciendo unas compras en el establecimiento de ropas *El Bazar inglés*, en la calle de Aguiar.

La Policía cumpliendo instrucciones del secretario de Estado, practicó un registro en la persona del detenido, ocupándole encima 7.411 pesetas 65 céntimos en un billete de 1.000 pesetas, 53 de 100, 18 de 50 y 8 de 25. Además, dos pesos plata, 12 centavos en cobre, una moneda portuguesa por valor de 20 reis una moneda francesa de 10 centavos, un reloj y una carta.

El detenido cuyo verdadero nombre es Abelardo Taboada, no trajo más equipaje que la ropa puesta, pues dice que su maleta se había quedado al embarcar en la Coruña, y que en el departamento de Triscornia solo tenía camisa blanca, unos calzoncillos y una camiseta.

La Policía levantó acta de todo lo ocupado y remitió á Fariñas al Vivac en clase de detenido y á disposición del señor secretario de Estado.

## Juegos Florales en Vivero

### PROGRAMA

*Premio de honor.*—Una hermosa rosa de oro, ofrecida por la Comisión Organizadora al autor de «la mejor poesía con libertad de metro, que con más inspiración cante á Vivero su gloriosa historia y sus hijos ilustres.»

*Segundo premio.*—Un objeto artístico, ofrecido por el Excmo. Sr. D. Eusebio Delgado, diputado á Cortes por Vivero.

*Tema fijado por el mismo:* «Misión del municipio y su importancia como órgano social para la propaganda de la enseñanza primaria en sus aspectos intelectual, moral, artístico y físico.»

*Tercer premio.*—Ciento veinticinco pesetas, ofrecidas por el Sr. D. Benigno López Muñoz.

*Tema fijado por el mismo:* «Exposición de un asunto de interés para Vivero.»

*Cuarto premio.*—Cien pesetas, ofrecidas por el señor D. Manuel F. López Villar.

*Tema fijado por el mismo:* «Estudio sobre los antiguos gremios de Vivero, con un proyecto de organización de los mismos dentro de las actuales circunstancias sociales.»

*Quinto premio.*—Un objeto artístico, ofrecido por el Sr. D. Eusebio de Cora y Almoína.

*Tema fijado por el mismo:* «Beneficios que reportan á la Sociedad las Comunidades Religiosas.»

*Sexto premio.*—Una artística escribanía, ofrecida por el Sr. D. Lucio Fernández Argüelles.

*Tema fijado por el mismo:* «Utilidad práctica que reportará á la ciudad de Vivero y su distrito la construcción del Ferrocarril de la Costa.»

**Séptimo premio.**—Un objeto artístico ofrecido por el Sr. D. Antonio Maseda y Janeiro.

**Tema fijado por el mismo:** "Lo que debe ser Vivero en 1914.—Medios racionales que deben emplearse, y por quien, para entrar de lleno, como pueblo, en el progreso moderno."

**Octavo premio.**—Un objeto artístico, ofrecido por la Compañía "The Vivero Iron Ore."

**Tema fijado por la misma:** La composición mejor escrita bajo el lema "Ganarás el pan con el sudor de tu frente."

**BASES**

1.<sup>a</sup> Los trabajos serán originales e inéditos. Se enviarán en la forma acostumbrada, con lema, pero sin firma ni contraseña que pueda revelar el nombre del autor, al presidente ó al secretario de la Comisión organizadora antes del 6 del próximo Agosto.

El nombre del autor se incluirá en sobre cerrado, en el cual se repetirá el lema.

2.<sup>a</sup> Toda obra que no se inspire en sistema ortodoxo quedará excluida.

3.<sup>a</sup> Un jurado de personas de reconocida competencia, de fuera de la localidad, para que la imparcialidad ofrezca más garantías, discernirá el mérito de las obras.

4.<sup>a</sup> Además de los premios señalados se adjudicarán los *accessit* á que hubiese lugar.

5.<sup>a</sup> Los sobres que contengan los nombres de los autores no premiados, se quemarán públicamente sin ser abiertos.

6.<sup>a</sup> La distribución de premios y proclamación de autores laureados, se verificarán en sesión solemne el 17 de Agosto próximo.

7.<sup>a</sup> El autor laureado con el *Premio de Honor*, tendrá derecho si se hallare presente al acto de la proclamación de su nombre, á elegir la *Reina de la fiesta*. En otro caso será designada por la Comisión organizadora.

8.<sup>a</sup> La Comisión se reserva el derecho de publicar las obras premiadas si lo tuviese por conveniente, pero los autores no perderán por esto la propiedad de sus trabajos.

9.<sup>a</sup> Los autores de trabajos no premiados pueden recogerlos dentro del primer mes, justificando que les pertenecen.

Vivero, Julio de 1904.

**NOTICIAS**

**DE TODAS PARTES**

**Casado con trece mujeres**

En el pueblecillo de Goschen, del Estado de Nueva York, vive el hombre más valiente del mundo, un viejo de noventa y nueve años, el doctor James Nicolás Zaun, que en su larga vida ha contraído matrimonio la friolera de trece veces; llevando en estos días luto por la última esposa, y, según confesión propia, él guarda el mejor recuerdo de todas ellas, menos de la última, la cual no valía nada, aunque algunas veces le cuestas trabajo recordar los nombres de algunas.

La primera mujer se llamaba María Westbrook, y murió al poco tiempo de su matrimonio, casándose el viudo con la hermana de ella.

Diez semanas después era viudo por segunda vez y se casaba con la tía de sus dos primeras mujeres, allá por los años de 1831 á 33. Tampoco duró mucho la tía, pues al año falleció. En 1845 se casó con la señorita Addie Graham, que bien pronto se reunió á las primeras en la otra vida, y el 51 contrajo su quinta unión con Sara Dewoomp, también muerta al poco tiempo.

Todavía se casó ocho veces más quedando viudo siempre y sin sucesión, que es por lo que ahora no duda en volverse á enlazar con otra que, al menos, según sus palabras, le deje un heredero.

**La muerte de Kruger**

Dicen los telegramas de Ginebra que la verdadera gravedad en el estado de Kruger no se inició hasta el sábado último.

En las primeras horas de dicho día el ilustre anciano dijo á su familia que no se levantaba del lecho porque sentía que las fuerzas le abandonaban, y que la parálisis empezaba á extenderse por las extremidades inferiores.

El domingo lo pasó en igual estado, aunque sin perder un solo momento ni la serenidad ni la resignación.

El lunes se debilitó mucho más y comprendió que su fin estaba muy próximo.

El enfermo mandó que toda la familia entrase en la alcoba, y una vez reunida, se despidió de todos con admirable tranquilidad.

Les dió el ejemplar de la Biblia que usaba para sus prácticas religiosas y al cual profesaba singular estima, y les dijo que no lo necesitaba ya, pues su vida se agotaba por momentos.

La noche la pasó muy intranquila, y durante ella dió varias instrucciones á su hijo:

Una de ellas fué la de que deseaba ser enterrado en el Transvaal al lado de su amadísima esposa.

También les dió minuciosas instrucciones acerca de la fortuna que deja y que, según parece, es considerable.

El miércoles volvió á despedirse de todos los que le rodeaban, y poco después caía en un estado comatoso, que es precursor de la agonía.

\* \* \*

**DE GALICIA**

**Feria y fiestas**

El día 14 del próximo Agosto se celebrará en Vega de Ribadeo la gran feria anual de ganado mular, caballar y asnal.

En el mismo día y sucesivos habrá lucidas fiestas en honor á la Patrona de aquella villa contribuyendo de este modo á dar más realce á la feria y á que se efectúen numerosas transacciones de ganado.

**Gestionando indulto**

Por iniciativa del deán de la catedral de Santander, Sr. Gómez Adanza, han comenzado á practicarse gestiones en la Coruña para obtener el indulto de la pena de muerte á que fué condenado Manuel Casanova, por el crimen de las Grañas del Sor.

**Muerto á machetazos**

En el lugar de Vilvestro (Santiago) ha sido hallado muerto el niño de nueve años Secundino César López, el cual tenía 15 machetazos en la cabeza.

Todos los golpes eran mortales.

Se cree que le dió muerte otro muchacho llamado Daniel Tajo, pues se sabe que éste, en cierta ocasión, se molestó por haberle engañado Secundino diciéndole que no había escuela y al día siguiente le regañó el maestro por no haber asistido á la clase, y Daniel dijo entonces que se vengaría.

El Juzgado detuvo al presunto autor, y el cadáver de Secundino fué hallado en un monte.

**CRÓNICA LOCAL**

**Bienvenido**

Se encuentra en esta ciudad, en la cual permanecerá algún tiempo al lado de su distinguida familia nuestro querido amigo D. José Díaz Fernández, Notario de Portillo.

Le saludamos muy afectuosamente.

**De viaje**

Ha salido para Zamora, acompañando á su esposa, nuestro estimado amigo D. Andrés de las Heras, Actuario en este Juzgado de Instrucción.

Deseámosle un viaje feliz y verles cuanto antes entre nosotros.

**Pensión**

A D.<sup>a</sup> Matilde Rocha, vecina de la calle de Méndez Núñez y madre viuda del sargento Jesús Díaz Rocha, muerto en Quivicán (Cuba), se le concedió la pensión anual de 547'50 pesetas, que percibirá por cuenta de la Delegación de Hacienda de la provincia.

**Lesionado**

En la noche del lunes, 18 del actual, en que se celebró la fiesta de Santa Marina, hubo una reyerta entre Justo Seivane, de oficio pintor, y Daniel Rivas, alfarero, de la cual resultó éste con una herida contusa en el frontal de relativa gravedad.

Según nuestras noticias, hallábase, á eso de las diez de la noche, el Daniel Rivas conversando con una joven en el Barrio de los Molinos, cuando acertó á pasar por allí Justo Seivane, que se dirigió á dicha joven y la maltrató de palabra y

de obra. Pretendió Rivas evitar que se repitiera la agresión y entonces el Seivane le acometió produciéndole la herida en la frente, de que hemos hablado. Supónese que debió utilizar para ello una piedra.

El lesionado guarda cama y se halla asistido por el médico municipal D. Manuel Leiras, que dió conocimiento del hecho al Sr. Juez de Instrucción del partido.

**Alarma fundada**

A las dos de la tarde del jueves último se oyó gran estampido hacia la parte posterior de las casas de la calle de Méndez Núñez y en el callejón que dá salida á la Plaza de Abastos, y se vieron por el aire piedras y cacharros que llegaron á introducirse en las casas inmediatas.

La causa había sido un petardo preparado con pólvora y otras materias inflamables, colocadas por chicuelos y mozalvetes de aquella vecindad debajo de pucheros y piedras que fueron lanzadas á gran distancia.

Muchos vecinos, alarmados por lo fuerte de la detonación se asomaron á las ventanas ó salieron asustados á la calle, creyendo que ocurriera alguna desgracia, pudiendo entonces enterarse de que se trataba de una *distraición* más con que entretienen al vecindario los niños que por allí pululan constantemente, haciendo toda clase de travесuras y fechorías. Suponemos que por la autoridad se les habrá de imponer severo correctivo.

**La baja del ganado**

Debido principalmente á la escasez de pastos, que van desapareciendo con la pertinaz sequía, ha sufrido el ganado vacuno, y sobre todo las terneras, una baja de consideración, que alcanza á la tercera parte del precio que antes tenía.

Esto no obstante, pagamos la carne como hace tres años, cuando las reses obtuvieron el precio máximo conocido en estos mercados, y más cara que en capitales de provincia, donde los locales, arbitrios municipales y derechos de consumos importan cantidades mayores.

Si los tableros se obstinan en mantener el alza realizando ganancia fabulosa, y el Ayuntamiento no tiene medios directos de hacerles entrar en razón, no le faltan indirectos, castigando con multas la multitud de faltas que cometen y exigiéndoles que sacrifiquen reses de 70 kilos, según está acordado.

No puede tolerarse que estos industriales con cualquier pretexto suban la carne; y cuando el ganado sufre una verdadera depreciación mantengan los precios, haciendo de un artículo de primera necesidad un artículo de lujo.

Cuantas medidas de rigor emplee la Alcaldía hasta obtener un precio razonable de la carne cuentan con el aplauso de la opinión.

**Llegada**

Se encuentra entre nosotros el popular poeta Sr. D. Antonio Noriega. Le acompaña su esposa, la que se encuentra bastante delicada.

Les saludamos y ansiamos que la enferma recobre la salud.

**Visita**

El Sr. D. Claudino Pita, de Betanzos, encargado de las iluminaciones que con motivo del Apostol y de la llegada del Rey á Santiago se organizan en la capital universitaria de Galicia, y encargado también de las iluminaciones en los festejos de María Pita en la Coruña; el Sr. Pita, decimos, por encargo de la Comisión de festejos á la Virgen de los Remedios, hizo una visita á Mondoñedo con el objeto de que conociese el local que se desea iluminar en las próximas fiestas.

Parece que la Comisión aludida trató con aquel señor las dos iluminaciones á la veneciana que se proyectan llevar á cabo en Septiembre.

**En Couboeira**

El viernes se celebró en la unida de la parroquia de Masma la fiesta de la Magdalena.

La presencia de la Guardia civil

evitó sucesos desagradables, y los de la benemérita aun recogieron armas á los que venían dispuestos á armarla.

**Bien hecho**

Uno de los días de esta semana se enterraron un salmón y otros pescados porque no se hallaban en buenas condiciones.

El inspector de mercados hizo muy bien no transigir con los que querían proporcionarnos pescado *putrefacto*.

**Fiestas**

En los Molinos habrá muy buena verbena el domingo, víspera del Apostol Santiago, á quien las del Triana mindoniense profesan especial devoción y simpatía.

Concurrirá la banda municipal á la verbena, en la que lucirá espléndida iluminación á la veneciana.

En la tarde del lunes habrá también paseo con música en la carretera de la Fagina.

\* \* \*

Las funciones en la Iglesia parroquial con motivo del Patrón serán solemnísimas y después de la misa saldrá procesionalmente el Santísimo Sacramento.

**Pésame**

En la villa de Mugia (Coruña) ha fallecido el 8 del corriente la señora D.<sup>a</sup> Julia Abente Lago, madre de nuestro querido amigo D. Gonzalo López Abente, director de *El Eco de Mugia*.

Sabe Gonzalo cuanto le queremos, para que sea innecesario decirle lo que sentimos el gran pesar que le affige. No emplearemos en esta ocasión las frases de rigor, que nada dicen ante la muerte de una madre amatísima. Solo deseamos á nuestro querido amigo y compañero una resignación tan grande como su sentimiento.

Dios haya acogido el alma de la excelente señora.

**Plazas vacantes**

La comisión provincial hace público, por término de 15 días, que se hallan vacantes dos plazas de pensionados, creadas por la diputación provincial para seguir la carrera de veterinaria en la escuela de Santiago.

Se exige á los aspirantes como condición precisa ser naturales de uno de los distritos electorales de Fonsagrada-Becerreá ó Mondoñedo-Ribadeo, y otras condiciones.

Las pensiones son abonadas trimestralmente, mientras dure el curso.

**Correos**

Correspondencia detenida por falta de franqueo durante la semana:

Una carta para D. Jesús Ferrero, calle de Atocha núm. 80, en Madrid.

Id., para D. Jacinto González, Capitán de Infantería, Santiago.

Id., para D.<sup>a</sup> Modesta Couto, Cuatro Caminos, en Madrid.

Id., para el Sr. Cura de Teijeiro, Lugo.

Id., para D. Atanasio del Valle, en Vivero.

Id., para D. José Muño, en Coruña.

**Movimiento de población**

**NACIMIENTOS**

Día 17. Rita Lombardía Cayeiro, Inclusa. Arturo Estoa Sanjurjo, id.

Día 18. Justo Ares Otero, Seivane.

Día 20. María Josefa López López, Barbeitas.

Día 21. Gervasio García Rey, ciudad. Artura López Onega, id.

Día 22. Gervasio Díaz Valoria, Carmen.

**MATRIMONIOS**

No hubo ninguno.

**DEFUNCIONES**

Día 15. María Encarnación Val y Val, 3 años (raquitismo), S. Vicente.

Día 19. Ramona Crespo Villarino, 20 años (parte) Zofán.

Día 20. Josefa Veigarredonda Fernández, 65 años (lesión valvular) ciudad.

**Banda municipal**

Mañana, si el tiempo no lo impide, amenizará el paseo de seis á ocho de la tarde, ejecutando el siguiente programa:

1.<sup>a</sup> El mono sabio, paso doble. P. Sánchez.

2.<sup>a</sup> Elegante, mazurka. Roig.

3.<sup>a</sup> De improviso, valsos. Parra.

4.<sup>a</sup> Amalia, polka. Yuste.

5.<sup>a</sup> Recuerdos de Aragón, jota. Santos.

SONETO

En tiempo en que te amaba con locura  
 á la Venus de Milo, cierto día  
 te comparó mi ardiente fantasía:  
 ¡tan espléndida y grande es tu hermosura!  
 Nada imperfecto existe en la escultura,  
 y todo en tí es hermoso, amada mía;  
 ella inspiró á lo bello idolatría  
 y asombro causa tu sin par figura.  
 Del mundo ornato y esplendor y gala,  
 brillas en tu hermosura como estrella  
 y tu belleza lo sublime escala.  
 Eres, mujer, inmensamente bella;  
 pero lo que á la estatua más te iguala,  
 ¡es carecer de corazón cual ella!

VÍCTOR DE CASTRO (VÍCARO)

Julio-15-1904.

\* \* \*

Laberquiña que t'axotas  
 d'as degaradas guéivotas  
 ouvind' o salvaxe berro,  
 musa que a mariña extrañas:  
 ¡oll' as azules montañas  
 dend' as prayas d' o desterro!

Esquece o mar, lembra o gado  
 miudo, y-o regalado  
 vivir: ¡as tumbadas festas!  
 y-as cantigas d'os pastores,  
 que fan grinaldas c'o-as frores  
 amareliñas d'as xestas.

ANTONIO NORIEGA VARELA

LA FLOR DE TU PECHO

Esa flor tan primorosa  
 que sobre tu tierno pecho  
 encontró muy dulce lecho  
 dámela, niña preciosa.  
 De tu faz, alba paloma,  
 es retrato verdadero,  
 y su aroma placentero  
 es de tu aliento el aroma.  
 Por eso se me apetece

y te ruego me la entregues  
 por favor, no me la niegues  
 que mi afán por élla crece.

Quiero, mi bien, que me cuente  
 los secretos más callados  
 que hay en tu pecho encerrados,  
 lo que tu corazón siente.

La conservaré guardada  
 como si un tesoro fuera  
 hasta que marchita muera,  
 hasta que se vuelva nada.

VENTURA CASTAÑEDA JURADO

CONSOLACIÓN

Como el piloto busca ansiado puerto,  
 Así del mundo entre el revuelto oleaje  
 Buscamos la fortuna, aunque es incierto  
 Y oculto para el hombre su paraje.

Efímera y versátil la soñamos;  
 Rendímonle homenaje, y bien sabemos  
 Que si alcanzarla alguna vez logramos,  
 Al cabo de un instante la perdemos.

Rápido en nubes de humo el tiempo pasa,  
 Y silencioso y ciego en su carrera,  
 Mina, tala, destruye, arruina, arrasa,  
 Y su curso veloz jamás altera.

Nada hay que no consuma, ó que no borre;  
 Nada respeta en su ímpetu indomable:  
 Sin detenerse nunca, corre, y corre,  
 Misterioso, invisible, inexorable.

Es el *ayer* una sonrisa leve  
 Un fulgor que se extingue en raudo giro;  
 El *hoy* no es más que un desengaño breve,  
 Y el *mañana*—¡si llega!—es un suspiro.

Sobre la tierra se desliza el hombre  
 Como las aguas que no vuelven: vive  
 Entre angustiosas luchas, y su nombre  
 En la liviana arena el mundo escribe.

Corta existencia y mísero quebranto  
 Halla en su senda, próspera de abrojos,  
 Pues ya, de penas precursor, el llanto  
 Nubla, al nacer sus inocentes ojos.

Mira en su derredor, y ve aflicciones,  
 Perfidias, bastardías, egoísmos;  
 El velo del pudor roto en girones,  
 Y abiertos á sus pies negros abismos.

La traición impudente se atavía  
 De lauros que le ciñe la victoria.

Es lánguida y estéril la hidalguía,  
 Y la honradez refúgiase en la historia.  
 No virtud santa ya, sinó un sarcasmo  
 Es hoy la caridad, fastuosa y vana;  
 La gratitud, meteoro de entusiasmo  
 Que la soberbia en disipar se afana.

Del corazón enfermo que delira,  
 Es un canto el amor, ó es ansia ruda;  
 La amistad una sórdida mentira;  
 La virtud, una sátira, ó una duda.

Dolor y sentimiento y fe escarnece  
 Quien por ajenos infortunios gime:  
 Falso es el labio que cariño ofrece;  
 Infiel, la mano que la nuestra oprime.

De hechizos rica; al parecer, modelo  
 De bondad, de nobleza y de cordura,  
 Osada la ficción, con blando anhelo  
 En todas partes fascinar procura.

Rasgos de humilde ingenuidad su frente  
 Dibújalos sombríos; aconseja  
 Disimulado el mal, y dulcemente  
 Cruel en el alma el desencanto deja.

Bajo el velo de odiosa hipocresía,  
 Si habla emponzoña, hiere cuando calla,  
 Y artera y baja, con astucia impía,  
 Hasta en el templo la ficción se halla.

Así la iniquidad triunfante impera,  
 Y sufre el corazón sorda tortura;  
 Siendo la dicha un sueño, una quimera,  
 Y realidad acerba, la amargura...

Lejos en tanto de ese torbellino  
 De asechanzas, discordias y ambiciones  
 Que en nuestro oscuro y árido camino  
 Arroja el huracán de las pasiones;

Más allá del celaje que al sol toca;  
 Más allá del espacio á donde sube  
 El águila caudal desde su roca,  
 Evocada tal vez por un querube;

Más allá de la horrisona tormenta  
 Que ruga entre las nubes fulminantes;  
 Más allá de la luna macilenta;  
 Más allá de los astros rutilantes;

Más allá, más allá... límpido brota  
 Un misterioso rayo de consuelo,  
 Nuncio de Gracia, que jamás se agota,  
 Emanación purísima del cielo;

Iris de paz en la agitada vida,  
 Único amparo, si quizá lo alcanza,  
 Que queda al alma triste y dolorida.  
 Y ese don celestial es la Esperanza.

ENRIQUE PICOAGA SANJERJO

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO

GRAN CONFITERÍA  
**La Dulce Alianza**

2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo  
(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabey y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas a la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas a la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, a precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, a precios baratísimos.

Para Misas nuevase elaboran especiales templetos con alegoría ó dedicatoria, a gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos a nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

**ANÍS INFERNAL**

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende a 1 peseta y 25 céntimos el cuartillo, y a 4 pesetas botella de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates a brazo a 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los generos que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

**PRECIOS ECONOMICOS**

**"AHLEMEYER"**

Compañía anónima de construcciones é instalaciones electro-mecánicas  
BILBAO-MADRID

Instalaciones completas de  
Centrales de Electricidad

Dinamos electromotores, transformadores

y demás materiales para el ramo eléctrico

**Turbinas VOITH**

de gran rendimiento con verdadero regulador de precisión

Motores de gas, calderas y máquinas de vapor

"La Unión y el Fenix Español"

Compañía de seguros  
contra incendios  
SEGUROS SOBRE LA VIDA

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 40 años que lleva de existencia la considerable suma de Pesetas 101.547.867'09

AGENTE EN MONDOÑEDO:  
Don Justo García  
22—Marqués de Rodil—22

**PIANO**

Se vende ó alquila uno por fallecimiento de su dueña y que se halla en muy buenas condiciones, según reconocimiento practicado en el mismo por personas técnicas. Los que deseen adquirirlo, pueden dirigirse á casa del médico D. Alejo Barja, Pasadizo de la Plaza, Mondoñedo.

Tarjetas de visita desde una pta. el 100 en esta imp.